



RÉSEAU DES FEMMES PARLEMENTAIRES DES AMÉRIQUES RÉUNION ANNUELLE

Brasilia, Brésil, 14 octobre 2013

Projet de compte rendu

La réunion a débuté à 17h00.

1. Ouverture de la réunion et mot de bienvenue

La sénatrice Diva Hadamira Gastélum, présidente du Réseau, a lancé les travaux et souhaité la bienvenue aux femmes parlementaires présentes. Elle a souligné la présence de la sénatrice Zulma Gómez, vice-présidente de la COPA, et de la nouvelle secrétaire exécutive de la COPA, la députée Dora Helena Real. La présidente a rappelé la signature d'un accord de collaboration entre le Réseau des femmes et la Commission interaméricaine des femmes. Elle a mentionné que le thème principal de la Réunion annuelle, *Femmes parlementaires des Amériques à la défense des droits de l'homme*, a été développé dans le cadre de la Seconde Consultation des femmes parlementaires qui s'est tenue plus tôt dans la journée.

La Consultation a permis de bénéficier des interventions de divers experts sur les thèmes suivants : *priorités pour un agenda législatif en matière des droits des femmes et de l'égalité des genres dans les Amériques* et *initiatives pour garantir les droits des femmes et l'égalité des genres dans les parlements des Amériques*.

Les parlementaires présentes ont participé à un groupe de discussion sur les priorités pour faire avancer l'agenda législatif sur divers thèmes importants, notamment l'éradication de la violence contre les femmes et la protection des droits sexuels et reproductifs des femmes.

2. Lecture et approbation de l'ordre du jour

L'ordre du jour se lit comme suit :

ORDRE DU JOUR

- 1.** Ouverture de la réunion et mots de bienvenue
 - M^{me} Diva H. Gastélum Bajo, Présidente du Réseau des femmes parlementaires des Amériques
- 2.** Lecture et adoption de l'ordre du jour
- 3.** Présentation du bilan des activités du Réseau de 2010-2013 par la Présidente du Réseau
- 4.** Présentation du bulletin du Réseau
- 5.** Présentation du rapport du Secrétariat du Réseau
 - M^{me} Marie Bouillé, représentante du Secrétariat du Réseau
- 6.** Présentation des rapports sur les thèmes d'étude
 - a.** Pauvreté, équité salariale et autonomisation économique de la femme
Rapporteuses :
 - M^{me} Ileana Brenes Jiménez, députée de l'Assemblée législative du Costa Rica
 - M^{me} Alicia Verónica Gutiérrez, députée de la province de Santa Fe, Argentine
 - M^{me} Marie Bouillé, députée de l'Assemblée nationale du Québec
 - b.** Eau, environnement et condition féminine
Rapporteuse :
 - M^{me} Mireya Zamora Alvarado, députée de l'Assemblée législative du Costa Rica
- 7.** Lecture et adoption des projets de résolution sur les thèmes d'étude
 - a.** Pauvreté, équité salariale et autonomisation économique de la femme
 - b.** Eau, environnement et condition féminine
- 8.** Examen et adoption d'une proposition de modification des statuts du Réseau
- 9.** Élection des membres du Comité exécutif du Réseau pour le mandat 2013-2015
- 10.** Questions diverses
- 11.** Clôture de la réunion

L'ordre du jour a été adopté sans modifications.

3. Présentation du rapport d'activités du Réseau 2010-2013 par la présidente du Réseau, Diva Gastélum

Madame Gastélum a effectué un bref résumé de son rapport d'activités et a mis l'accent sur les thèmes étudiés par le Réseau. Elle a abordé les diverses rencontres internationales auxquelles elle a participé afin de représenter le Réseau et a exprimé son désir de continuer de travailler afin d'obtenir des résultats concrets pour le Réseau.

Elle a souligné le développement de quatre investigations sur des thèmes fondamentaux comme : « Femmes et mouvements armés dans les Amériques », « Accès des femmes à une vie sans violence », « Femmes des Amériques » et « La brèche salariale sur le continent américain ». Elle a remercié son comité parlementaire et le Congrès mexicain pour son appui indéfectible afin de réaliser cet important travail de recherche au bénéfice du Réseau.

La présidente a réitéré l'importance d'une participation active de la part des membres du Comité exécutif du Réseau. Elle a mentionné la nécessité de ne pas improviser et de continuer d'améliorer les droits des femmes dans les Amériques.

Elle a remercié M. Jacques Chagnon, président de la COPA, la précédente secrétaire exécutive de la COPA, la députée Cristina Ruiz Sandoval, ainsi que l'équipe technique du Réseau pour l'appui donné durant son mandat comme présidente du Réseau durant les trois dernières années.

4. Présentation du bulletin du Réseau

La présidente a présenté brièvement le contenu du dernier bulletin du Réseau, lequel inclut un résumé des activités de la présidente durant son mandat 2010-2013. La présidente a remercié les membres qui ont fait parvenir un article pour cette édition et a mentionné la nécessité de continuer d'aborder des thèmes d'intérêts pour le Réseau, ainsi que d'implanter quelques changements graphiques pour rendre cette publication plus attrayante.

5. Présentation du rapport du Secrétariat du Réseau par la députée Marie Bouillé, de l'Assemblée nationale du Québec

La députée Bouillé a présenté les aspects principaux du rapport du Secrétariat. Elle a expliqué de quelle façon le Secrétariat a collaboré avec la présidente et les autres membres du Comité exécutif afin de coordonner l'organisation des présentes réunions, réaliser les suivis des thèmes d'étude et appuyer les rapporteuses. Elle a souligné la mise en œuvre du plan de travail 2010-2012 et la promotion du Réseau, ainsi que la contribution du Secrétariat à l'organisation et la coordination de la 2^e Consultation des femmes parlementaires des Amériques, en collaboration étroite avec la Commission interaméricaine des femmes et le Comité hôte à Brasilia.

6. Présentation des rapports sur les thèmes d'étude:

a) Pauvreté, équité salariale et autonomisation économique des femmes

Les députées Ileana Brenes du Costa Rica, Alicia Gutiérrez de Santa Fe, Argentine, et Marie Bouillé du Québec, ont présenté leur partie respective du rapport sur le thème « Pauvreté, équité salariale et autonomisation économique des femmes », soit le premier rapport du Réseau à être réalisé conjointement par trois rapporteuses de trois régions géographiques distinctes.

Le rapport établit les principales tendances en matière de pauvreté, d'égalité de la rémunération et de l'autonomisation économique des femmes. Une série de conclusions communes ont ainsi pu être observées en ce qui a trait à la situation des femmes en relation avec les trois éléments du thème, malgré les différences qui puissent exister entre les pays des régions observées dans ce rapport.

Bien que les statistiques varient d'un pays à l'autre, dans pratiquement toutes les régions des Amériques, les femmes ont surpassé le niveau de scolarité des hommes pour les niveaux intermédiaires et universitaires, ne permettant toutefois pas l'atteinte d'un plus grand pouvoir économique. Dans toutes les régions étudiées, le taux de participation des femmes au marché du travail demeure inférieur à celui des hommes et l'écart salarial persiste.

En conclusion, les trois rapporteuses ont réaffirmé l'importance que les parlementaires des Amériques prennent position pour l'égalité des genres et adoptent des lois, des programmes et des moyens qui encouragent l'autonomisation économique des femmes.

b) Eau, environnement et condition féminine

La députée Mireya Zamora du Costa Rica a présenté son rapport « Eau, environnement et condition féminine ». Elle a mis l'accent sur la nécessité de vaincre la conception réductionniste des rôles de genre en ce qui concerne la gestion des ressources naturelles, et de positionner les femmes comme connaisseuses, utilisatrices et administratrices des ressources naturelles. Elle a notamment souligné que les femmes doivent être reconnues comme un élément central en matière d'approvisionnement, de gestion et de protection de l'eau.

La députée a présenté une initiative nommée « Femmes des Amériques pour l'eau », ayant pour but de donner plus de pouvoir à la femme concernant la participation de la promotion des ressources hydriques au niveau local. L'idée soutenant Femmes des Amériques pour l'eau est de constituer une entité permettant d'orienter les politiques, afin de reproduire dans les pays membres la constitution d'organisations communales comme moyen d'organiser la prestation de services d'accès à l'eau potable. Toutefois, cette initiative va plus loin, en sollicitant une législation pour que la représentativité des femmes au sein des comités directeurs de ces organisations constitue un minimum de 40 % des postes éligibles. Ce modèle d'autonomisation féminine, uni à une série de stratégies de renforcement des capacités pour les femmes élues,

pourrait ainsi générer un nouveau modèle de développement humain reliant les thèmes Femmes-Eau-Environnement.

7. Lecture et adoption des projets de résolution sur les thèmes d'étude

Les deux projets de résolutions « Pauvreté, équité salariale et autonomisation économique de la femme » et « Réseau des femmes pour l'eau : un compromis pour un meilleur futur : femmes, eau et développement durable » ont été adoptées. La présidente a expliqué que les deux projets avaient été révisés lors de la réunion du Comité exécutif et que quelques modifications ont été adoptées. Dans la résolution sur la Pauvreté, équité salariale et autonomisation économique de la femme, une demande d'amendement a été adoptée afin de changer l'utilisation de l'expression « équité salariale » pour « égalité salariale ». Les deux projets ont été adoptés et, selon le mécanisme d'adoption, présentés devant l'Assemblée générale de la COPA le 16 octobre 2013.

8. Examen et adoption d'une proposition de modification des statuts du Réseau

Le Comité Exécutif a présenté aux participantes présentes à la Réunion annuelle la proposition de modification des statuts du Réseau qu'elle a étudiée et adoptée par consensus. Le Comité a recommandé des modifications aux articles 5 et 6 des statuts, afin que le mandat de la Présidente puisse être renouvelé une seule fois et que la vice-présidente du Réseau ne puisse être réélue. La proposition de modification des statuts a été adoptée par un vote majoritaire.

9. Élections des membres du Comité exécutif du Réseau pour le mandat 2013-2015

La députée Maria Conceição Vieira du Brésil a expliqué que durant la réunion du Comité exécutif du Réseau, les membres se sont entendues sur les candidatures présentées pour les différents postes de responsabilité au sein du Comité exécutif. Elle a fait la lecture des candidatures pour les différents postes. Les membres du Comité exécutif pour le nouveau mandat 2013-2015 ont été élues par un vote majoritaire.

La présidente Gastélum a remercié toutes les parlementaires présentes et particulièrement la députée Mireya Zamora pour le travail accompli pour sa réélection.

La sénatrice Zulma Gómez a offert ses félicitations à la sénatrice Diva Gastélum pour sa réélection et lui a remis un certificat de nomination au poste de présidente du Réseau des femmes parlementaires des Amériques pour le mandat 2013-2015.

10. Divers

La présidente a souligné le faible niveau de participation à cette réunion annuelle et a rappelé la nécessité de poursuivre le développement de nouveaux outils de promotion pour les activités et les publications du Réseau et ce, afin d'augmenter la participation des femmes parlementaires.

Une discussion a suivi à propos des thèmes pour le prochain mandat :

- La violence contre les femmes
- Les femmes migrantes
- L'impact des changements climatiques sur les femmes (le secteur de l'agriculture et de la sécurité alimentaire)
- La mortalité maternelle et infantile
- L'accès des femmes à la justice et à la protection légale
- Les droits sexuels et reproductifs des femmes
- Réviser les agendas locaux dans une perspective de genres
- Les avortements insécuritaires

La Présidente Gastélum a mentionné qu'un projet de plan de travail pour le mandat 2013-2015 sera soumis pour approbation officielle durant la prochaine réunion du nouveau Comité exécutif dont le lieu reste à déterminer. La prochaine réunion annuelle du Réseau se tiendra au Paraguay à l'automne 2014.

11. Clôture de la réunion

La présidente a procédé à la clôture de la XI^e Réunion annuelle à 20h00 qui a été suivie par la prise de la photo officielle du nouveau Comité Exécutif pour le mandat 2013-2015.